

# *¿Cuándo Fidel dijo por primera vez la consigna ¡Patria o Muerte! y ¡Socialismo o Muerte!?*



por Enrique Villuendas Calleyro

Entre las consignas que tras el triunfo de enero de 1959 sintetizan la voluntad de lucha de los revolucionarios cubanos se destacan ¡Patria o Muerte! y ¡Socialismo o Muerte!

El origen de la primera es bien conocido: el 5 de marzo de 1960, en las honras fúnebres a las víctimas del sabotaje terrorista al vapor La Coubre, ocurrido un día antes, Fidel expresó: «Nuevamente no tendríamos otra disyuntiva que aquella con que iniciamos la lucha revolucionaria: la de la libertad o la muerte. Solo que ahora libertad quiere decir algo más todavía: libertad quiere decir patria. Y la disyuntiva

nuestra sería patria o muerte».

Tres meses después, en junio, Fidel agregó una palabra esencial, que condensaba su seguridad en la victoria: «Para cada uno de nosotros, individualmente, la consigna es ¡Patria o Muerte!, pero para el pueblo, que a la larga saldrá victorioso, la consigna es: ¡Venceremos!».

Se hizo habitual que sus intervenciones y las de muchos otros compañeros, a todos los niveles, concluyeran con un rotundo «¡Patria o Muerte, Venceremos!».

Sin embargo, se conoce y recuerda menos el momento en que Fidel pronunció por primera vez la consigna ¡Socialismo o Muerte! Fue el 1ro. de enero de 1989, en Santiago de Cuba, al conmemorar el aniversario 30 del triunfo de la Revolución.

Ante los preocupantes fenómenos que venían ocurriendo en la urss y en otros países socialistas de Europa, a finales de la década de los 80, Fidel señaló la responsabilidad que «en estos tiempos de confusión» tenía la Revolución Cubana ante los pueblos del mundo.

Afirmó: «Aquellos que sueñan con que la Revolución podrá ser alguna vez batida, se engañan (...). Por eso, con más fuerza que nunca, digamos hoy: ¡Socialismo o muerte! ¡marxismo-leninismo o muerte!, que eso es lo que significa hoy lo que tantas veces hemos repetido a lo largo de estos años: ¡Patria o Muerte! ¡Venceremos!».

En el impactante discurso pronunciado ese propio año en Camagüey, en el acto central por el 26 de Julio, Fidel reiteró esa filosofía de lucha, en caso de que ocurriera lo inimaginable: la desaparición de la Unión Soviética.

Así fue. Nuestro pueblo enfrentó con estoicismo el durísimo impacto del «desmerengamiento» del campo socialista, decidido a salvar «la Patria, la Revolución y las conquistas del socialismo», y se escucharía a Silvio describir, ante los delegados al 4to. Congreso del Partido, en octubre de 1991, a petición de Fidel, esa voluntad de resistencia en la canción El necio.

Fidel, tan atento siempre a los símbolos, no pasó por alto la importancia de recordar cuándo había surgido la nueva consigna.

El 1ro. de enero de 1994 dijo: «Hace cinco años, desde esta misma tribuna, se proclamó la valiente consigna de ¡Socialismo o Muerte! Tres aniversarios históricos, en número redondo, conmemoramos hoy: el trigésimo quinto del 1ro. de Enero; el décimo de la declaración de Ciudad Héroe y de la condecoración, la entrega de la Orden; y el quinto de la proclamación de la consigna de ¡Socialismo o Muerte!».

El pasado 20 de diciembre, el Primer Secretario del Comité Central del Partido y Presidente de la República, Miguel Díaz-Canel Bermúdez, como hizo en su discurso en Santiago de Cuba, por el aniversario 65 de la Revolución, culminó sus palabras con una convocatoria que mantiene toda su vigencia, porque expresa la decisión de no traicionar jamás los principios: «¡Socialismo o Muerte!, ¡Patria o Muerte, Venceremos!».

(Tomado del diario Granma)

---

<https://www.radiohc.cu/especiales/exclusivas/373244-cuando-fidel-dijo-por-primera-vez-la-consigna-patria-o-muerte-y-socialismo-o-muerte>



**Radio Habana Cuba**